

## ***Efectividad del modelo de reinserción social ecuatoriano***

María Belén Porras<sup>1</sup> *Universidad Internacional de Valencia, España**Recibido: 15/04/2020**Aceptado: 26/06/2020**Publicado: 01/07/2020***Citar como:**

Porras, M.B. (2020). Efectividad del modelo de reinserción social ecuatoriano. *Veritas & Research*, 2(1), 69 – 82.

**Resumen**

**Objetivo.** Analizar las evidencias psico-jurídicas más recientes sobre la efectividad del modelo de reinserción social del Ecuador desde un enfoque psicológico. **Metodología.** Se realizó un estudio cualitativo con un análisis temático orientado por la teoría con información bibliográfica documental sobre la efectividad del modelo de reinserción social en el Ecuador. **Resultados.** El factor de reincidencia de la conducta delictiva en el medio extra-carcelario tiene estrecha relación con los modelos de reinserción social dentro los centros penitenciarios del país. El desarrollo, implementación y la ejecución de programas educativos, sociales, laborales y terapéuticos destinados a fortalecer las capacidades de las personas privadas de la libertad se consideran de vital importancia y determinarían el éxito o fracaso de la condena. **Conclusiones.** Es imprescindible diseñar e implementar modelos innovadores y efectivos de reinserción social a nivel intra y extra carcelario de las cárceles del Ecuador. Orientados a la reducción de la reincidencia, la incorporación dentro de la sociedad a través de herramientas como el trabajo y enfocándose en las necesidades individuales, las relaciones familiares y de pareja, la frecuencia de visitas, la situación económica y laboral, el acceso a la defensa judicial y en el acceso a la salud física y mental.

**Palabras-clave:** *Análisis, efectividad, modelo, reinserción social, prisión*

## ***Effectiveness of the Ecuadorian social reintegration model***

**Summary**

**Objective.** Analyze the most recent psycho-legal evidence on the effectiveness of Ecuador's social reintegration model from a psychological perspective. **Methodology.** A qualitative study was carried out with a theory-oriented thematic analysis with documentary bibliographic information on the effectiveness of the social reintegration model in Ecuador. **Results.** The recidivism factor of criminal conduct in the extra-prison environment is closely related to the models of social reintegration within the country's prisons. The development, implementation and execution of educational, social, labor and therapeutic programs aimed at strengthening the capacities of persons deprived of liberty are considered of vital importance and would determine the success or failure of the sentence. **Conclusions.** It is essential to design and implement innovative and effective models of social reintegration at the intra and extra-prison level of prisons in Ecuador. Aimed at reducing recidivism, incorporation into society through tools such as work and focusing on individual needs, family and

---

<sup>1</sup> Contacto: [bln\\_12@hotmail.com](mailto:bln_12@hotmail.com)

partner relationships, frequency of visits, economic and employment situation, access to judicial defense and access to physical and mental health.

**Key words:** *Analysis, effectiveness, model, social reintegration, prison*

## ***Eficácia do modelo de reintegração social equatoriana***

### **Resumo**

**Objetivo.** Analisar as evidências psico-legais mais recentes sobre a eficácia do modelo de reintegração social do Equador sob uma perspectiva psicológica. **Metodologia.** Foi realizado um estudo qualitativo, com análise temática orientada pela teoria, com informações bibliográficas documentais sobre a efetividade do modelo de reintegração social no Equador. **Resultados.** O fator de reincidência da conduta criminal no ambiente extra-prisional está intimamente relacionado aos modelos de reintegração social nas prisões do país. O desenvolvimento, implementação e execução de programas educacionais, sociais, trabalhistas e terapêuticos, com o objetivo de fortalecer as capacidades das pessoas privadas de liberdade, são considerados de vital importância e determinariam o sucesso ou fracasso da sentença. **Conclusões.** É essencial projetar e implementar modelos inovadores e eficazes de reintegração social no nível intra e extra-penitenciário das prisões no Equador. Com o objetivo de reduzir a reincidência, a incorporação na sociedade por meio de ferramentas como trabalho e foco nas necessidades individuais, relações familiares e de parceiros, frequência de visitas, situação econômica e de emprego, acesso a defesa judicial e acesso à saúde física e mental.

**Palavras-chave:** *Análise, efetividade, modelo, reintegração social, prisão*

### **Introducción**

La Constitución de la República del Ecuador considera a las personas privadas de libertad como grupos de atención prioritaria y por ello se encuentran amparados en el marco jurídico nacional e internacional. Es vital que reciban una atención de calidad durante la etapa carcelaria y en el medio extra-carcelario una vez su sentencia haya terminado (Ministerio de Salud Pública del Ecuador [MSP], 2014). Por lo tanto, el marco constitucional procura que la finalidad de reinserción social y que el sistema de rehabilitación social ofrece, se cumpla.

El objetivo fundamental es velar, proteger y garantizar el cumplimiento de los derechos básicos de las personas privadas de la libertad, considerándose para ello esencial el desarrollo y el fortalecimiento de las capacidades personales, laborales, inter e intrapersonales de estas personas desde el primer momento del encarcelamiento.

Por otro lado, tomando como referente a España, país europeo que cuenta con diversas de las cárceles

consideradas las mejores del mundo (como la institución penitenciaria de 'Aranjuez' en Madrid), que algunos autores consideran que se lo ha conseguido por los esfuerzos realizados en los procesos de reinserción social. Ya que el éxito de la condena se centra en formarlos para el trabajo, el establecimiento de normas y reglas, en obedecer al orden, generar hábitos saludables para de esta manera contribuir con su cualificación profesional con el fin de que al salir de la prisión puedan ser competitivos dentro del mercado laboral (Martín, Francesc, Ramón & Miguélez, 2009). Además, otros autores consideran que dicha formación puede ser más eficiente al ser complementada con terapias y talleres individualizados para cada sujeto. Esto sostiene la política carcelaria de Noruega país que alrededor de 1990 se sometió a varias reformas para convertirse en un sistema de 'rehabilitación puro'. Debido a esto se fueron instaurando programas de educación y capacitación en las prisiones del país logrando que la

tasa de reincidencia haya disminuido un 20% en dos años, y cerca de un 25% después de cinco y contando con la tasa de reinserción más baja a nivel mundial. Esto hace que se considere además el sistema más humano del mundo debido a sus métodos humanistas (Zamorano, 2019).

A pesar de que a partir del año 2008 el enfoque del sistema penal retrógrado y caduco utilizado antiguamente en el Ecuador que tenía como finalidad el castigo ha cambiado enormemente hacia un nuevo enfoque de 'rehabilitación' es un sistema que a día de hoy presenta grandes carencias (Iza, 2014). El sistema de rehabilitación social en Ecuador cuenta con alrededor de 63 centros de privación de la libertad caracterizados actualmente por el hacinamiento, que se da en un 80%. Ya que inicialmente la capacidad de estos centros es para alrededor de veinticinco mil personas, y en donde se encuentran alrededor de treinta y ocho mil personas privadas de la libertad.

Así, el sistema penal se encuentra en crisis, ya que en estos centros destinados a la reeducación y reinserción social de los individuos se pueden ver diariamente las siguientes situaciones: dificultades en la infraestructura, extorsión, desigualdad, comida de mala calidad, deficiente estructura física, dificultades de iluminación, dificultades en el acceso a la salud, falta de mobiliario (camas, colchones, vestuario, cobijas), escenarios de inseguridad, malas condiciones de vida, falta de agua potable, escaso número de profesionales sanitarios, malos tratos, déficit de materiales para los talleres educativos y número de

plazas reducidas. Debido a esto varios autores plantean el análisis exhaustivo de la situación del sistema penitenciario ecuatoriano y la ejecución de programas formales contando con la inversión del estado para alcanzar con sus objetivos (Rios, 2017).

Por lo tanto, para que el sistema de rehabilitación social en el Ecuador sea exitoso debe centrarse en la ejecución de planes educativos, en la capacitación y formación laboral de los reos, en el desarrollo de talleres artesanales e industriales, en la facilidad de acceso a la salud, la participación en actividades culturales y de recreación, talleres de salud mental, física entre otros (García & Sánchez, 2020). Dichos programas deben ser dirigidos a todos los privados de la libertad, sin excepción y cumpliendo con el principio básico de igualdad y de legalidad. Dejando de lado favoritismos y actos de corrupción. Utilizando modelos de rehabilitación social basados en el uso de la psicología positiva desde una perspectiva humanista, identificando y potenciando fortalezas personales y prosociales como el modelo de las buenas vidas (Meng & Ward, 2017).

Sin embargo, para que en el Ecuador se cumpla dicha finalidad integradora nos queda un largo camino por recorrer, ya que a pesar de que lo que se busca verdaderamente es que exista una revolución dentro del campo social el sistema penitenciario presenta varios déficits a nivel general y aún más dentro de las cárceles ecuatorianas debido a la falta de inversión del estado y en muchas ocasiones al desinterés colectivo.

## Metodología

Se realizó un estudio cualitativo referente a "cualquier tipo de investigación que produce hallazgos a los que no se llega por medio de procedimientos estadísticos u otros medios de cuantificación" (Strauss & Corbin, 2002, pp. 11–12). Por otro lado, la investigación desarrolló un análisis temático orientado por la teoría, ya que pretende comprobar la hipótesis planteada a través del análisis de varios datos cualitativos derivados de investigaciones anteriores. Comprobando de esta manera la congruencia de sus resultados con la finalidad de confirmar o descartar predicciones (Coolican, 2005). Además, se ha llevado a cabo una búsqueda bibliográfica documental sobre la reeducación y de reinserción social del sistema penitenciario en el Ecuador. La búsqueda bibliográfica se ejecutó a través de diferentes fuentes de

información y bases de datos jurídicas como: ProQuest, Tirant y Google Académico.

La búsqueda bibliográfica documental en un primer momento se llevó a cabo con las palabras: 'efectividad del modelo de reinserción social en el Ecuador' y 'modelo de rehabilitación social en Ecuador'. En un segundo momento se añadieron las palabras claves: 'Importancia de la reeducación y reinserción social' y 'la finalidad de la rehabilitación social'.

*Criterios de Exclusión:* en la búsqueda bibliográfica documental se excluyeron artículos científicos de pago y los estudios publicados hace más de 5 años.

*Criterios de inclusión:* Se han incluido artículos en inglés y español que se hayan realizado en los últimos 5 años. Además, se han seleccionado a los artículos científicos

que se ajusten a la temática de la presente investigación y que sea contenida dentro del abstract y resumen.

#### *Análisis de datos*

Dentro de la búsqueda bibliográfica-documental inicial se incorporaron investigaciones previas relacionadas con la efectividad del modelo de reinserción social en el Ecuador y sobre el sistema de rehabilitación social ecuatoriano. Posteriormente, en un segundo momento se localizaron investigaciones relacionadas con la importancia y finalidad de la reinserción social, como resultado de dicha búsqueda bibliográfica minuciosa y detallada se han encontrado varias investigaciones

previas pertenecientes principalmente a varios países de América y Europa que una vez han cumplido con los criterios de inclusión y exclusión han sido analizadas y corroboradas.

Finalmente, se revisaron 45 artículos que aparecen reflejados en la tabla 1. En una primera búsqueda se encontraron 510 resultados, pero al aplicar los criterios de inclusión y exclusión se utilizaron 45 artículos en total. Excluyendo 360 artículos debido a que el abstract y resumen no se ajustaban a los parámetros necesarios para llevar a cabo este estudio, 42 por presentar coste económico, 80 por tratarse de artículos no relacionados y 28 por no aportar suficientes datos.

**Tabla 1.**  
**Resultados de la búsqueda bibliográfica**

Base de datos	Palabras clave	Resultados	
		Encontrados	Seleccionados
PROQUEST	• 'La efectividad del modelo de reinserción social en el Ecuador'	19	4
GOOGLE SCHOLAR	• 'Modelo de rehabilitación social en Ecuador'	510	46
TIRANT	• 'Importancia de la reeducación y reinserción social'	0	0
	• 'La finalidad del sistema de rehabilitación' social		

Creación: Fuente Propia

## Resultados

Como se puede observar en la tabla 1, sobre los factores de mayor relevancia que presentan las investigaciones previas acerca del tema a investigar, es que el factor de reincidencia de la conducta delictiva en el medio extracarcelario tiene una estrecha relación con los modelos de reinserción social dados dentro los centros de rehabilitación social a las personas privadas de la libertad dentro de las prisiones.

Esto refleja la importancia inherente que tiene la elaboración, desarrollo y ejecución de programas terapéuticos, educativos, laborales y sociales destinados a fortalecer y potenciar las capacidades de las personas privadas de la libertad. Dotándose de conocimientos en distintas áreas con el fin de adquirir competencias que les permitan tener éxito el mercado laboral.

Por lo tanto, sin duda la correcta instauración de un modelo de reinserción social adecuado se considera de vital importancia llegando a determinar el éxito o el fracaso de su condena. Por esto, es importante diseñar y ofertar diversos programas terapéuticos, talleres

educativos y de formación profesional individualizados tomando en cuenta las necesidades de cada persona privada de la libertad y aspectos como: las relaciones familiares, el régimen de visitas, la situación económica, el acceso a un abogado y a la defensa, y el acceso a la salud otorgando un seguimiento de manera continua en el medio carcelario y extra carcelario a cada caso.

A continuación, se llevará a cabo un análisis de los estudios previos encontrados acerca de la reinserción social en las prisiones del Ecuador para lo cual se ha optado por elaborar tablas estructuradas divididas de manera clara en varios apartados como: autor, año, tema, resumen/abstract, resultados y conclusiones del artículo.

**Tabla 1.**  
**Cuadro de resultados**

<i>Autor</i>	<i>Año</i>	<i>Tema</i>	<i>Resumen/abstract</i>	<i>Resultados</i>	<i>Conclusiones</i>
Espinoza, Olga	2016 Brasil	Mujeres privadas de libertad: ¿es posible su reinserción social?	Implementación de modelos innovadores y efectivos de reinserción social orientados a la reducción de la reincidencia delictiva.	La reinserción social reduciría la reincidencia criminal generando una sensación de seguridad dentro de la sociedad.	Es importante diseñar y ofertar diversos programas y talleres educativos y laborales individualizados, tomando en cuenta las necesidades de cada persona privada de la libertad (Espinoza, 2016).
Liras, Carmen	2018 España	¿Es posible la reinserción social de los penados?	¿Análisis la reinserción social de los penados en España?	El código penal de España es uno de los más duros de Europa, pero el proceso de reinserción social es poco efectivo.	A pesar de la lucha por la reinserción social en España para todos los penados la situación actual es distinta (Liras, 2018).
Sandoval, Claudia	2017 Chile	Una aproximación a sus procesos de reinserción social y comunitaria	Explorar relatos de vida de jóvenes infractores de ley.	Las personas privadas de la libertad añoran sentirse integradas en la sociedad al salir de internamiento.	Se propone que se realicen más investigaciones sobre el aspecto psicosocial dentro del proceso de rehabilitación social de personas privadas de la libertad (Sandoval, 2017).
Corona, Miguel	2018 España	El arduo proceso de reinserción laboral de los retornados en la periferia globalizada	La presente investigación elabora un análisis acerca de la reinserción social de migrantes en prisiones mexicanas.	El proceso de reinserción laboral en personas migrantes es dificultoso y no existen las mismas oportunidades para hombres y para mujeres.	Es necesario que se generen políticas públicas de atención integral a las personas privadas de la libertad que tengan un debido seguimiento (Corona & Miguel, 2018).
Gómez, Carla	2019 México	Sistema Postpenitenciario en México y el rol de los organismos protectores de Derechos Humanos	Valoración del sistema postpenitenciario mexicano.	La reinserción social que se pretende conseguir tiene relación con la construcción de un proyecto de vida.	La comisión de los derechos humanos interviene de manera activa dentro de los sistemas de rehabilitación social implementando un marco legal inquebrantable (Gómez, 2019).
Fabra, Núria Heras, Pilar Fuertes, Sonia	2016 España	La reinserción social postpenitenciaria: un reto para la educación social	Analizar la importancia del acompañamiento psicoemocional en personas privadas de la libertad.	El apoyo social es una herramienta facilitadora dentro del proceso de reinserción social extracarcelario (Fabra, Heras, & Fuertes, 2016).	El proceso de reinserción social tiene como pieza clave el trabajo, pero no hay que dejar de lado del acompañamiento psicoemocional y factores como el apoyo social
Iturbe, Nuria Martínez, Ana	2018 España	El acompañamiento postpenitenciario profesional	Estudio de la importancia del acompañamiento postpenitenciario para el retorno a la comunidad.	La rehabilitación y reinserción social están estrechamente relacionadas con la reincidencia de la conducta delictiva.	Es importante que se analice y se intervenga a partir de las necesidades individuales brindando apoyo y acompañamiento en todos los casos (Iturbe & Martínez, 2018).

Novello, Victoria	2019	Naturaleza jurídica de la reinserción social en el sistema penitenciario de adultos	Observación de las normas jurídicas de la reinserción social en el sistema penitenciario de adultos.	Propone modificar el sistema de reinserción social enfocado en el derecho social.	Para lograr la modificación del sistema se debe garantizar el cumplimiento de los derechos humanos (Novello, 2019).
Fabra, Nuria Gómez, Miguel Oriol, Homes	2016	La inserción laboral de los y las expresos. Una mirada desde la complejidad	Investigar acerca de la complejidad de la reinserción social en los ex presos.	Se propone que el proceso de reinserción social sea realizado de manera integral con un enfoque holístico.	La educación es la herramienta principal del proceso de reinserción social para lograr el empoderamiento de los prisioneros (Fabra, Gomez, & Fuertes, La inserción laboral de los y las expresos. Una mirada desde la complejidad, 2016).
Latorre, Paula	2015	La reinserción y reeducación en centros penitenciarios ¿es posible?	Importancia de la implementación de modelos terapéuticos de reinserción social en prisión.	La reeducación y reinserción social debe iniciarse desde el primer momento en el que el individuo entra al centro penitenciario (Latorre, 2015).	Los factores psicosociales, personales, ambientales, familiares intervinientes dentro del proceso de reinserción social podrían generar un cambio conductual en los individuos a través de la implementación de programas terapéuticos multidimensionales
Iturralde, Carlos	2018	La educación superior en las cárceles. Los primeros pasos de Ecuador	Revisión de la educación superior como pieza clave en el proceso de rehabilitación social.	La educación en las prisiones es necesaria y resulta efectiva si se introducen diseños curriculares y metodológicos innovadores.	Lo que el sistema penitenciario intenta es potenciar las capacidades y fortalezas de las personas privadas de la libertad mediante programas de diversos tipos (Iturralde, 2018).
Martínez, Henry Benítez, Jorge Blacio, Galo	2016	Derecho al trabajo de las personas con discapacidad en Ecuador.	Análisis judicial del derecho constitucional al trabajo en las personas privadas de la libertad que presentan discapacidad.	En Ecuador el derecho al trabajo de las personas privadas de la libertad garantiza los derechos fundamentales del individuo.	La norma constitucional no está siendo cumplida ya que las personas con y sin discapacidad tienen dificultades grandes para encontrar trabajo en el ámbito extracarcelario. (Martinez, Benitez, & Blacio, 2016).
Machado, Mesías Hernández, Emily Inga, Salome	2019	Rehabilitación y reinserción social: una quimera para los privados de libertad	Examinar el proceso de reinserción social a través del cumplimiento del código orgánico y de los derechos humanos universales	La constitución del Ecuador propone como finalidad del sistema de rehabilitación social la reeducación y la reinserción social (Machado, Hernández, & Inga, 2019).	Los centros de privación de la libertad en Ecuador no cumplen con su finalidad reintegradora, presenta carencias en cuanto a nivel estructural, falta de personal, programas de capacitación, etc.
Flores, Juan	2020	La inserción laboral de las personas privadas de libertad en el Sistema Penitenciario de Ambato	Importancia del derecho al trabajo en personas privadas de la libertad en la cárcel de Ambato- Ecuador.	En la prisión de Ambato no existe un cumplimiento del derecho al trabajo de las personas privadas de la libertad en el medio extracarcelario.	Existen diversos problemas dentro de los centros de rehabilitación social del país, llegando a incumplir con los derechos básicos de las personas privadas de la libertad (Flores, 2020).

Gonzales, Franklin	2018 Ecuador	El emprendimiento dentro del modelo de inserción y reinserción social de drogadictos	Estudio de la reinserción social en personas adictas	Mediante un trabajo multidisciplinar el adicto podría superar su situación, otorgándole nuevas oportunidades laborales, educativas, personales	La reinserción social de la persona privada de la libertad que consume sustancias a través de medios como el trabajo promoverían a la búsqueda de nuevos empleos y entornos de desenvolvimiento (Gonzales & Franklin, 2018).
Ávila, Janina	2017 Ecuador	Experiencias en el proceso de reinserción social de jóvenes en un centro de recuperación de Guayaquil.	Estimar la efectividad del proceso de reinserción social en una cárcel del Ecuador	En primera instancia existe una percepción de autorechazo en los jóvenes y una tendencia a sentirse acompañados por sus pares	Las expectativas de las personas privadas de la libertad por tener un proceso de reinserción social real y conciso en muchas ocasiones no logran realizarse, se debe intervenir también en el ámbito familiar (Avila, 2017).
Arroyo, Lenin	2019 Ecuador	Enfoque criminológico del derecho al trabajo de las personas privadas de libertad en el Ecuador	Analizar la importancia del derecho al trabajo en personas privadas de la libertad desde una perspectiva humanista	Si el modelo de rehabilitación social en Ecuador no se modifica es probable considerarlo como un factor de riesgo	Las leyes del Ecuador garantizan el acceso a la educación, cultura y al trabajo, a pesar de esto el marco jurídico no es riguroso en las prisiones del país (Arroyo, 2019).
Mosquera, Melissa	2017 Ecuador	Rehabilitación y reinserción social; y las políticas públicas	Evaluar las medidas estatales implementadas para cumplir con la finalidad de la pena	Actualmente en las cárceles del Ecuador se puede observar una situación de hacinamiento y de opresión	Las cárceles del país se encuentran en un estado de emergencia a pesar de los intentos por modificar y mejorar los modelos de rehabilitación social (Mosquera, 2017).
Vaca, Ernesto	2019 Ecuador	Aplicación de los derechos humanos en el ámbito penitenciario del Ecuador.	Estudio sobre la aplicación de los derechos humanos en las prisiones del Ecuador.	En las cárceles del país se pueden ver situaciones de corrupción, inseguridad, hacinamiento (Vaca, 2019).	En el Ecuador existe un trato diferenciado entre personas privadas de la libertad violentando el principio de igualdad y legalidad, así como situaciones de corrupción, hacinamiento, presión e inseguridad.
Cepeda, María	2019 Ecuador	Acompañamiento psicológico en personas privadas de libertad para facilitar su contratación laboral	Análisis del impacto de programas de acompañamiento psicológico para personas privadas de libertad.	Los programas y talleres multidisciplinarios son de vital importancia en el proceso de rehabilitación de las personas privadas de la libertad.	La implementación de planes de acompañamiento psicológico dentro de los centros de detención es esencial para una reinserción eficaz (Cepeda, 2019).
Osorio, Camila	2019 Chile	Experiencias exitosas de reinserción social del programa oportunidades para la vida, Quillota.	Comparar experiencias exitosas de reinserción social con el programa de oportunidades para la vida.	El trabajo exhaustivo en el ámbito personal, roles, y reinserción social han generado cambios conductuales.	El trabajo con los prisioneros y sus familias en el medio extracarcelario es fundamental para que el proceso de reinserción social sea exitoso (Osorio, 2019).
Mondragón, Sergio Guzmán, Aldemar Pérez, Andrés	2020 Chile	Regulación del tratamiento penitenciario	Valoración de la aplicación de los derechos humanos en el régimen penitenciario chileno.	El sistema de rehabilitación social debe apuntar a la creación de un proyecto de vida para cada reo, que	Se debe tomar en cuenta las redes de apoyo social, las características individuales, el trabajo interdisciplinar e

y carcelario en el marco de los derechos humanos

le permita tener una nueva oportunidad.

interinstitucional para lograr la reinserción social plena (Mondragón, Sergio, Guzmán, & Pérez, 2020).

Chin, Meng Ward, Tony	2017 Nueva Zelanda	El Modelo de Buena Vida de La Rehabilitación de Delincuentes	Estudio del modelo de las buenas vidas en el proceso de rehabilitación social.	El enfoque de trabajo en las habilidades sociales con un enfoque positivista podría generar cambios en los individuos.	El modelo de las buenas vidas utiliza un esquema basado en la psicología positiva, en las cualidades prosociales y en las fortalezas personales (Meng & Ward, 2017)
Centro de reinserción social de Bajo California	2017 Estados Unidos	Programa Integral de Política Criminológica Penitenciaria	Modelo estratégico de reinserción social de Baja California.	Se trabaja en la rehabilitación de adicciones.	A través de la implementación de varios talleres y comunidades terapéuticas el interno puede incorporarse a la sociedad y desempeñarse en el ámbito laboral (Centro de Reinserción Social de Bajo California, 2016).
Cubillo, Ana	2020 España	Perspectiva de género en el contexto penitenciario español. Propuesta de un programa de reinserción.	Exponer la importancia del arteterapia en un contexto penitenciario.	Se debe tomar en consideración la perspectiva de género en la construcción de programas adecuados para cada reo.	Es muy importante intervenir desde una perspectiva humanista, dándole protagonismo a la educación social dentro de las prisiones (Cubillo, 2020).
Erazo, Silvana Santacruz, Hugo Ochoa, Maritza González, Janeth	2018 Ecuador	Los derechos humanos de los privados de libertad	Análisis de las políticas de defensa de los derechos humanos en el Ecuador.	La constitución de la república del Ecuador defiende los derechos fundamentales de las personas privadas de la libertad.	El derecho a la educación, la atención a las necesidades básicas, laborales, artesanales (Erazo, Santacruz, Ochoa, & González, 2019).
García, Lorena	2019 España	Reeducación y reinserción social como finalidad de la privación de libertad	Estimación de la importancia de la educación en el contexto penitenciario.	Es importante que la educación en la prisión se dé desde los primeros momentos.	Los programas terapéuticos y educativos son indispensables en el medio penitenciario (García L. , 2019).
Álamo, Armindo Rodríguez, Josefa	2020 España	Educación Social, teoría educativa, procedimientos y experiencias	Importancia de la educación social y de la teoría educativa.	La intervención socioeducativa es importante en el proceso cultural del individuo.	El curriculum académico debe adaptarse al contexto en donde se desenvuelva (Álamo & Rodriguez, 2020).
Galeas, José Granja, Alex	2016 Ecuador	Acompañamiento por parte del Estado en el proceso de reinserción social del condenado	El estudio expondrá los déficits de rehabilitación social en los centros de privación de la libertad de Ecuador.	El mejoramiento de la calidad de vida de las personas privadas de la libertad comienza con el estricto cumplimiento de sus derechos.	El estudio concluye en la importancia de garantizar los derechos del buen vivir plasmados en la constitución de la republica dentro de estos centros (Galeas & Granja, 2016).
Cárcamo, Josefa Flandez, Imneya Lopez, Violeta Ovalle, Isis	2017 Chile	Cárcel y reinserción social	Evaluar la experiencia de ex internos del sistema penitenciario cerrado residentes en puerto Montt.	La mayoría de los individuos que recuperan su libertad reincide en conductas delictivas.	Se encuentran vulnerados los derechos básicos en las personas privadas de la libertad a nivel psicológico, físico, y a nivel estructural (Cárcamo, Flandez, Lopez, & Ovalle, 2017).

Córdoba, Cynthia	2016 México	Política de reinserción social en México	Análisis del papel de las prisiones en la disminución de la conducta delictiva.	Mediante la aplicación de entrevista en varias cárceles de México se analiza esta problemática.	El sistema penitenciario se ve colapsado en cuanto a su finalidad reeducadora y reintegradora, se recomienda fortalecer el tratamiento penitenciario (Córdoba C. , 2016).
Montero, Esther	2018 España	La reeducación y la reinserción social en prisión	Indagar el tratamiento penitenciario en el medio penitenciario español.	El sistema de rehabilitación social español presenta grandes fortalezas y no se tiene que centrar en lo negativo.	Dentro del sistema penitenciario español existe variedad de recursos, tratamientos y programas de reinserción social que se han puesto en práctica para lograr la reintegración y reeducación (Montero, 2018)
Pereda, Angharad	2016 España	El deporte como medio de rehabilitación y reinserción social	La práctica deportiva es una pieza clave en el proceso de reeducación y reinserción social.	El deporte como medio de intervención en las prisiones es un componente integral.	El deporte se considera una herramienta innovadora dentro del proceso de rehabilitación como medio social y de cambio (Pereda, 2016).
Estacio, Jorge	2019 Colombia	La cárcel: ¿resocialización del delincuente?	Estudio del proceso de resocialización de los delincuentes.	El delincuente es un ser humano que necesita un tratamiento especial para poder reincorporarse en la sociedad.	Las penas privativas de la libertad tienen una finalidad reintegradora y su papel es impresionable para evitar la reincidencia criminal (Estacio, 2019).
Rodriguez, Jorge Larrauri, Elena Guerra, Cristina	2018 España	Percepción de la calidad de vida en prisión	Importancia de una buena organización y un trato digno.	En una encuesta de satisfacción a los internos de Barcelona se ha podido observar que existen opiniones diversas y heterogéneas.	Las penas de privación de la libertad son heterogéneas ya que las condiciones pueden variar dependiendo del centro de privación de la libertad y del país en donde se encuentre (Rodriguez, Larrauri, & Guerra, 2018).
Perea, Carles	2018 España	Propuesta de intervención socioeducativa basado en las competencias	Análisis de las competencias socioemocionales para la reinserción sociolaboral en un centro penitenciario.	Es importante el fortalecer capacidades individuales a través de un acompañamiento socioemocional.	Los objetivos fundamentales son el lograr una reinserción laboral desarrollando las fortalezas y capacidades sociales y personales durante el paso en prisión (Perea, 2018).
Lapa, Augusto	2018 Perú	Gestión postpenitenciaria y reeducación de los internos	Determinar como la gestión postpenitenciaria influye en la reintegración a la sociedad.	La reinserción social favorable se basa en la aplicación de modelos educativos.	La gestión postpenitenciaria debe modificarse para lograr un verdadero proceso de reinserción social y laboral reinsertándolas de manera positiva en la comunidad (Lapa, 2018).
Trujillo, Carlos	2017 Perú	Hacinamiento carcelario y su relación con los programas de reinserción social	Corroborar la relación existente entre hacinamiento y reinserción social.	Los sitios en donde se imparten los programas educativos y talleres no constan con una infraestructura adecuada.	Según los internos se percibe hacinamiento en los lugares destinados a impartir programas terapéuticos y educativos dificultándoles aprender por lo que existe una relación estrecha entre hacinamiento y reinserción social (Trujillo, 2017).

Córdoba, Nancy Arenas, Raúl Santacruz, Rafael	2018 México	El garantismo jurídico en el contexto de la ineficacia a la reinserción social.	Analizar la eficacia de la reinserción social en México.	El estado mexicano ha realizado varias modificaciones en el sistema penitenciario a partir del 2008.	A día de hoy se vulneran los derechos fundamentales en las cárceles de México, realidad que se ve replicada en la mayoría de cárceles de Latinoamérica (Córdoba, Arenas, & Santacruz, 2018)
Gil, Antonella Castillo, Katherine Cabrera, Rocio Sánchez, Holman	2019 Ecuador	Derecho a la educación de las personas privadas de libertad en el “centro de privación de libertad” de Santo Domingo	Estudio de la vulneración de los derechos humanos en las personas privadas de la libertad.	Es crucial que en el Ecuador se implementen programas educativos modernos ajustados a las necesidades de cada persona.	La finalidad del cumplimiento del derecho a la educación es la posterior integración en la sociedad al terminar la condena, cumpliendo los objetivos del sistema de rehabilitación social (Gil, Castillo, Cabrera, & Sánchez, 2019).
Román, Alvaro Iza, Carlos	2015 Ecuador	Los privados de libertad y la falta de políticas de rehabilitación social	Analizar la eficacia de las políticas públicas penitenciarias en el Ecuador	Las políticas penitenciarias no se ajustan a las necesidades individuales de las personas privadas de la libertad.	Debido a la falta de recursos físicos y humanos el sistema penitenciario del Ecuador no ha logrado garantizar la seguridad social y la reinserción postpenitenciaria (Román & Iza, 2015).
Cabrera, Jenny	2016 Ecuador	Personas privadas de la libertad, sistema integral de rehabilitación y su incidencia	Estudio de los programas de reinserción social en el centro de privación de la libertad de Ibarra.	La educación se considera un arma imprescindible dentro del proceso de reeducación y reinserción social.	Las condiciones de hacinamiento, la falta de infraestructura adecuada y de personal capacitado son algunas de las limitaciones que presenta el centro de reinserción social de Ibarra a la hora de abordar el proceso de rehabilitación social (Cabrera, 2016).
Gamboa, Andrea	2017 Ecuador	Las finalidades del Régimen de Rehabilitación Social	Abordaje de los derechos de las Personas Privadas de Libertad para su reinserción social.	El código integral penal actual de Ecuador garantiza el cumplimiento de los derechos básicos para las personas privadas de la libertad.	A pesar de esto en la provincia de Tungurahua no se cumple de manera exhaustiva con dicho marco de garantía de derechos, existe una falta de toma de conciencia sobre esta problemática (Gamboa, 2017).
Renna, Diego	2017 Paraguay	La Reinserción Social de las personas privadas de su libertad en el Paraguay	Corroborar la efectividad del sistema penitenciario en el Paraguay	Dentro de nuestra sociedad moderna es fundamental modificar un sistema penitenciario obsoleto.	La investigación pone en duda la eficacia del sistema penitenciario en Paraguay (Renna, 2017)
Hernández, Maximiliano	2019 España	La reinserción social y el principio de proporcionalidad	Indagar el principio de proporcionalidad en las cárceles españolas	El estado busca garantizar el cumplimiento de los principios de proporcionalidad y legalidad.	El principio de proporcionalidad solapa a la finalidad de reintegración social y laboral de la condena (Hernández, 2019)

**Creación:** Fuente Propia

Otro importante factor relevante que varios autores analizan es el hecho de que la constitución de la República del Ecuador propone como principal finalidad del sistema de rehabilitación social a la reeducación y la reinserción social de los condenados, pero manifiestan que dicho modelo de reinserción social presenta muchas carencias debido a la falta de interés público, atención social e inversión en el área penitenciaria.

Por otro lado, es importante recalcar el papel que ocupa la educación dentro de las prisiones del país considerándose sumamente necesaria, dicha oferta educativa resultaría efectiva siempre y cuando se introduzcan diseños curriculares y metodológicos innovadores que permitan un desarrollo holístico de los internos dentro y fuera de la prisión mediante la instauración de programas y talleres de diversos tipos, también es fundamental que se respeten y se velen sus derechos básicos, considerándose una pieza clave en el proceso de rehabilitación social.

Algunos autores incorporan en su tesis la relevancia del concepto de pena, ya que ha tenido a lo largo de

los años un gran giro, hace algún tiempo atrás la condena era considerada como un medio de castigo y de humillación lo que indudablemente ocasionaba que las conductas delictivas de los internos se intensifiquen y que los círculos antisociales se expandan dentro de las cárceles, actualmente dicho concepto ha cambiado drásticamente ya que la pena hoy en día tiene una finalidad rehabilitadora e educativa haciendo hincapié en la reinserción social del penado.

En este sentido, en el Ecuador se puede observar que a nivel general existe un incumplimiento del derecho al acceso al trabajo en esta población, ya que en el medio postpenitenciario existe una baja probabilidad de que puedan adherirse fácilmente a un trabajo y si consiguen empleo lo más común es que les ofrezcan mala paga y sientan insatisfacción en general, retornando a sus antiguas ocupaciones muchas veces llegando a reincidir al sentir que es 'lo único que saben hacer'.

## Conclusiones

Finalmente, se corrobora que se considera indudablemente importante diseñar, desarrollar e implementar modelos innovadores y efectivos de reinserción social en el medio intra y extracarcelario en las cárceles del Ecuador, dichos programas deben orientarse a la reducción de la reincidencia de la conducta delictiva ya que su finalidad es alcanzar la incorporación integral y eficaz de las personas privadas de la libertad dentro de la sociedad a través del uso de varias herramientas como: el trabajo. Por lo tanto, es necesario que en estos programas se lleve a cabo un seguimiento de manera continua a los internos, enfocándose en las necesidades individuales, las relaciones familiares y la frecuencia de visitas, las relaciones de pareja, la situación económica y laboral, el acceso a la defensa judicial y en el acceso a la salud física y mental.

De esta manera, si el modelo de rehabilitación social en el Ecuador no se modifica el modelo actual podría considerarse un factor de riesgo criminal resultando poco probable la prevención del cometimiento de delitos futuros, por lo que es preciso que la normativa carcelaria se transforme con el fin de garantizar el desarrollo integral de las personas privadas de la

libertad. Además, el papel de los programas terapéuticos, educativos, productivos, laborales, artesanales, deportivos y recreativos con su debido entrenamiento y acompañamiento desde el primer momento se consideran una pieza clave para facilitar el proceso de rehabilitación social de los internos, es decir, la incorporación de la educación desde un enfoque humanista y social es totalmente necesario si se pretende lograr dicha finalidad reintegradora que anhela el sistema penitenciario ecuatoriano.

En resumen, el sistema de reinserción social ecuatoriano podría encontrarse en una fase crítica, si bien es cierto el estado garantiza la finalidad reeducadora y reintegradora de las penas privativas de la libertad, pero dicha normativa no está siendo cumplida de manera exhaustiva dentro de las cárceles del país en donde a día de hoy se continúan observando atentados en contra de los derechos humanos de los internos. Si bien es cierto, a pesar de que a partir del año 2008 el Ecuador ha avanzado a pasos agigantados con respecto a la gestión penitenciaria invirtiendo grandes cantidades de dinero en la implementación de un nuevo modelo de rehabilitación social con la creación de nuevas cárceles

de estilo moderno y personal capacitado, nos queda aún un largo camino por recorrer hasta llegar a la implementación de modelos de reinserción social innovadores como el modelo de las nuevas vidas

orientado a potenciar fortalezas de los internos desde un enfoque positivista y humanista otorgándoles un trato digno.

## Referencias

- Álamo, A. & Rodríguez, J. (2020). *Educación Social, teoría educativa, procedimientos y experiencias*. España.
- Arroyo, L. (2019). Enfoque criminológico del derecho al trabajo de las personas privadas de libertad en el Ecuador. *Utopía y praxis latinoamericana: revista internacional de filosofía iberoamericana y teoría social*, extra 2, 190-218.
- Ávila, J. (2017). *Experiencias de vida en el proceso de reinserción social de jóvenes que han finalizado su rehabilitación en un centro de recuperación privado de la ciudad de Guayaquil* (Trabajo de titulación). Obtenido de: <http://192.188.52.94/bitstream/3317/9413/1/T-UCSG-PRE-JUR-TSO-67.pdf>
- Cabrera, J. (2016). *Repositorio Institucional Uniandes*. Obtenido de: <http://dspace.uniandes.edu.ec/bitstream/123456789/3488/1/TUAAB007-2016.pdf>
- Cárcamo, J., Flandes, I., López, V., & Ovalle, I. (2017). *Cárcel y reinserción social: experiencia de ex internos del sistema penitenciario cerrado residentes en Puerto Montt* (Proyecto final). Obtenido de: <http://cybertesis.uach.cl/tesis/uach/2017/bpmc265c/doc/bpmc265c.pdf>
- Centro de Reinserción Social de Bajo California. (2016). *Modelo estratégico de reinserción social de BC referente a nivel internacional*. En Línea BC. Obtenido de: <https://enlineabc.wordpress.com/2016/07/08/modelo-estrategico-de-reinsercion-social-de-bc-referente-a-nivel-internacional/>
- Cepeda, M. (23 de Julio de 2019). *El Impacto de programas de acompañamiento psicológico para personas privadas de libertad para facilitar su contratación laboral* (Trabajo de titulación). Obtenido de: <http://repositorio.usfq.edu.ec/bitstream/23000/8390/1/143214.pdf>
- Coolican, H. (2005). *Métodos de investigación y estadística en psicología*. México: Academia.edu.
- Córdoba, C. (2016). Política de reinserción social en México. *Revista legislativa de estudios sociales y de opinión pública*, 9(18), 105-141.
- Córdoba, N., Arenas, R. & Santacruz, R. (2018). El garantismo jurídico en el contexto de la ineficacia a la reinserción social. *Revista Dilemas Contemporáneos: Educación, Política y Valores*, 1-39.
- Corona, & Miguel. (2018). El arduo proceso de reinserción laboral de los retornados en la periferia globalizada. *Economía, sociedad y territorio*, 18(57), 477-478. <http://dx.doi.org/10.22136/est20181180>
- Cubillo, A. (2020). *Perspectiva de género en el contexto penitenciario español. Propuesta de un programa de reinserción* (Trabajo fin de grado). Obtenido de: [http://tauja.ujaen.es/bitstream/10953.1/10466/1/Ana\\_Cubillo\\_TFG..pdf](http://tauja.ujaen.es/bitstream/10953.1/10466/1/Ana_Cubillo_TFG..pdf)
- Erazo, S., Santacruz, H., Ochoa, M., & González, J. (2019). Los derechos humanos de los privados de libertad. *Libertades y Derechos para la Democracia*, 451-456.
- Espinoza, O. (2016). Mujeres privadas de la libertad: ¿es posible su reinserción social? *Caderno CRH*, 29(esp. 3), 99-103. <https://doi.org/10.1590/S0103-49792016000400007>
- Estacio, J. (2019). La cárcel: ¿resocialización del delincuente? *Nueva Época*, 52, 139-152.
- Fabra, N., Gomez, M., & Fuertes, S. (2016). La inserción laboral de los y las expresos. Una mirada desde la complejidad. *RES, revista de educación social*. 23, 118-124.
- Fabra, N., Heras, P., & Fuertes, S. (2016). La reinserción social postpenitenciaria: un reto para la educación social. *RES, revista de educación social*. 22, 143-157.
- Flores, J. (2020). *La inserción laboral de las personas privadas de libertad con sentencia en el sistema penitenciario de Ambato* (trabajo de

- titulación). Obtenido de: <https://repositorio.pucesa.edu.ec/bitstream/123456789/2975/1/77155.pdf>
- Galeas, J., & Granja, A. (2016). *Acompañamiento por parte del Estado en el proceso de reinserción social del condenado luego de transcurrido el plazo de tiempo de condena*. Obtenido de: <http://www.dspace.uce.edu.ec/bitstream/25000/6263/1/T-UCE-0013-Ab-162.pdf>
- Gamboa, A. (2017). *El sentido de la visita para las personas privadas de libertad*. Repositorio Digital PUCESA. Obtenido de: <https://repositorio.pucesa.edu.ec/bitstream/123456789/1844/1/76347.pdf>
- García, E., & Sánchez, B. (2020). La educación en contextos de encierro desde una perspectiva multidisciplinar: la importancia de educar en valores como impulso a la reinserción social. *Revista Dilemas Contemporáneos: Educación, Política y Valores*, VII(2), 48.
- García, L. (2019). *Reeducación y reinserción social con la finalidad de la privación de la libertad*. Jaén, España: Universidad de Jaén.
- Gil, A., Castillo, K., Cabrera, R., & Sánchez, H. (2019). Derecho a la educación de las personas privadas de la libertad en el centro de privación de la libertad de Santo Domingo. *Episteme*, 6(especial), 173-177.
- Gómez, C. (2019). *Sistema Postpenitenciario en México y el rol de los organismos protectores de Derechos Humanos*. Ciudad de México: IBD Senado.
- Gonzales, & Franklin. (2018). El emprendimiento dentro del modelo de inserción y reinserción social de drogadictos. *Espirales*, 2(12).
- Hernández, M. (2019). La reinserción social y el principio de proporcionalidad. *Ciencia Jurídica*, 8(16), 50-66.
- Iturbe, N., & Martínez, S. (2018). *El acompañamiento postpenitenciario profesional*. Barcelona.
- Iturralde, C. (2018). La educación superior en las cárceles. Los primeros pasos de Ecuador. *Alteridad: Revista de educación*, 13(1), 84-95.
- Iza, C. (2014). *Los Privados de Libertad y la Falta de Políticas de Rehabilitación y Reinserción Social Integral*. (Trabajo de titulación de tercer nivel). Quito: Universidad Central del Ecuador.
- Lapa, A. (2018). *Gestión post penitenciaria y reeducación de los internos egresados de los establecimientos penitenciarios de la región Lima del Instituto Nacional Penitenciario*. Obtenido de: <http://repositorio.ucv.edu.pe/handle/UCV/12658>
- Latorre, P. (2015). *La reinserción y reeducación en centros penitenciarios ¿es posible?* España.
- Liras, C. (2018). ¿Es posible la reinserción social de los penados? *La Razón Histórica. Revista Hispanoamericana de Historia de las Ideas*. 39(Especial), 84-93.
- Machado, M., Hernández, E., & Inga, S. (2019). Rehabilitación y reinserción social: Una quimera para los privados de libertad. *Episteme*, 6(especial), 857-869.
- Martín, A., Francesc, G., Ramón, A., & Miguélez, F. (2009). Política de reinserción y funciones del trabajo en las prisiones. (El caso de Cataluña). *Política y Sociedad*, 46(1), 228-229.
- Martinez, H., Benitez, J., & Blacio, G. (2016). Derecho al trabajo de las personas con discapacidad en Ecuador. *Revista Dilemas Contemporáneos: Educación, Política y Valores*, 4(1), 25-29.
- Meng, C., & Ward, T. (2017). *El modelo de buena vida de la rehabilitación de delinquentes*. Wellintong.
- Ministerio de Salud Pública del Ecuador [MSP]. (2014). *Modelos de Gestión de Servicios de Salud en Contextos Penitenciarios*. Quito.
- Mondragón, Sergio, Guzmán, A., & Pérez, A. (2020). Regulación del tratamiento penitenciario y carcelario en el marco de los derechos humanos. *Revista Virtual Universidad Católica del Norte*, 59, 167-170.
- Montero, E. (2018). La reeducación y la reinserción social en prisión: El tratamiento en el medio penitenciario español. *Resed*, 7, 280-284.
- Mosquera, M. (2017). *Análisis de medidas estatales implementadas para cumplir con la finalidad de la pena: rehabilitación y reinserción social; y las políticas públicas como medio para solucionar las deficiencias del sistema penitenciario*. Obtenido de: <http://repositorio.puce.edu.ec/handle/123456789/13035>
- Novello, V. (2019). *Naturaleza jurídica de la reinserción social en el sistema penitenciario de adultos: ¿un derecho o un beneficio?* Obtenido de: <http://repositorio.uchile.cl/bitstream/handle/2250/170567/Naturaleza-juridica-de-la-reinsercion-social-en-el-sistema-penitenciario-de-adultos.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Osorio, C. (2019). *Experiencias exitosas de reinserción social del programa oportunidades para la vida, Quillota*. Obtenido de INACAP:

- <http://www.fundacionbanamor.cl/wp-content/uploads/2019/10/Experiencias-exitosas-de-reinsercion-social-del-Programa-Oportunidades-para-la-Vida-2019.pdf>
- Perea, C. (2018). Propuesta de intervención socioeducativa basado en las competencias socioemocionales para la reinserción sociolaboral en un centro penitenciario. *Reined*, 1(2). 99-108.
- Pereda, A. (2016). El deporte como medio de rehabilitación y reinserción social. *Redur*, 14, 257-290.
- Renna, D. (2017). La Reinserción Social de las personas privadas de su libertad en el Paraguay. *Revista Unidad Científica*, 28-33.
- Rios, G. (2017). Criminología de los Derechos Humanos. La violación de los derechos humanos en la cárcel; propuestas para reivindicar la dignidad humana del ciudadano interno penitenciario y promover el ejercicio de sus derechos. *Archivos de Criminología, Seguridad Privada y Criminalística*, 19, 7-21.
- Rodríguez, J., Larrauri, E., & Guerri, C. (2018). Percepción de la calidad de vida en prisión: La importancia de una buena organización y un trato digno. *Revista Internacional de Sociología*, 76(2), 2-16.
- Román, A., & Iza, C. (2015). *Los privados de libertad y la falta de políticas de rehabilitación y reinserción social integral*. Obtenido de: <http://200.12.169.19:8080/bitstream/25000/4054/1/T-UCE-0013-Ab-124.pdf>
- Sandoval, C. (2017). *Relatos de vida de jóvenes infractores de ley: Una aproximación a sus procesos de reinserción social y comunitaria*. Obtenido de: <http://repositorio.uchile.cl/bitstream/handle/2250/106601/Relatos-de-vida-de-jovenes-infractores-de-ley.pdf?sequence=3&isAllowed=y>
- Strauss, A. L. & Corbin, J. (2002). *Bases de la investigación cualitativa: técnicas y procedimientos para desarrollar la teoría fundada* (1. ed.). Medellín: Editorial Universidad de Antioquia.
- Trujillo, C. (2017). *Hacinamiento carcelario y su relación con los programas de reinserción social de los internos del establecimiento penitenciario de Tarapoto*. Obtenido de: <http://repositorio.ucv.edu.pe/handle/UCV/12840>
- Vaca, E. (2019). *Aplicación de los derechos humanos en el ámbito penitenciario del Ecuador*. Obtenido de: <http://192.188.52.94/bitstream/3317/13913/1/T-UCSG-PRE-JUR-DER-MD-271.pdf>
- Zamorano, E. (2019). *El plan que ha funcionado en Noruega para evitar que los delincuentes reincidan*. El confidencial. Obtenido de: [https://www.elconfidencial.com/alma-corazon-vida/2019-07-19/noruega-carceles-sociedad-criminales-reincidir\\_2132683/](https://www.elconfidencial.com/alma-corazon-vida/2019-07-19/noruega-carceles-sociedad-criminales-reincidir_2132683/)



Esta obra está bajo licencia internacional Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0.

En caso de que el artículo presentado sea aprobado para su publicación, los autores, mediante el documento "Declaración de originalidad y Cesión de derechos de autor", transfieren a la revista los derechos patrimoniales que tienen sobre el trabajo para que se puedan realizar copias y distribución de los contenidos por cualquier medio y en acceso abierto, siempre que se mantenga el reconocimiento de sus autores y no se haga un uso comercial de la obra.